

指導変革の軌跡

教師はそして生徒はどう変わったか

山形県立 山形北高校

職業研究

クラス横断型の進路学習で
職場訪問インタビューを実施

「華やかな仕事に見える通訳ですが、幅広い知識が必要で、陰では大変な努力をしていましたがよく分かりました。やりがいはありますですが、憧れだけでは務まらないと思いました」

それまでの山形北高校では、3年生の秋になつても、このよつた言葉を聞くことがあつたと云つ。将来何をしたいのかを考えるきっかけを持たないまま3年生に進級し、受験を目の前にして、やつと進路について考え始める生徒が多かつたのだ。また学習面でも、成績の伸び悩みという問題を抱えていた。模試の結果を見ると伸びなくてはならない受験期の成績が、1年次と比べてそれほど伸びていないという状況にあつたのである。その原因は、家庭学習時間の少なさ。高校受験が終わり、高校生活を楽しもうという1年生の気分のまま「3年間を過ぐ」としてしまう生徒が多く、教師がいくら「勉強しよひ」働き掛けても効果は薄かつたといふ。

98年度に進路指導主事となつた鈴木先生は、高校3年間の進路指導計画の原案を1年かけて作成。原案に対する他の教師たちの意見を吸収しながら、山形北高校の進路指導年間シラバスを完成させた。大谷駿雄校長は、「この指導計画を「宇宙のような広がりを持つ進路指導」という願いを込め、「コスマスプラン」と命名した。



1 年次の『職業研究』に、宿泊研修中の進路希望調査、班分けによる宿の役割分担などから開始。その後、質問や疑問点のある班は、チュー
ターの教師に相談しながら進路学習を進めた。

「コスモスプラン」は各学年ごとに目標が定められた。1年次は職業観の育成と啓発的体験（受験に向けての大学選びと学力育成）である。99年度入学の1年生がその第1期生となった。その特徴は、進路学習をクラスの枠を越えて作つた班ごとで行い、その指導をチヨーターや教師が行うことだ。生徒はまず、4月の宿泊研

とまで深く考えておかないとダメだと感じました。それに、公務員試験を突破しなくてはいけないので、もっと勉強が必要だと実感しました」

これらは、山形北高校の1年生が夏休みに行つた「職場訪問インタビュー」のレポートに記された感想の一部である。「職場訪問インタビューア」は、99年度からスタートした「コスマスプロ

山形北高校 <small>山形県立</small>	
創立76年目の伝統校。65年度に音楽科を設置。部活動や生徒会活動も非常に活発で、知育・德育・体育を柱とした明るくのびやかな校風を堅持しながら、情報化・国際化の進む新時代をたくましく生き抜く有用な人材育成を目指す。	
99年度は、ソフトボール部 新体操部 登山部 部がインターハイに出場。新体操部は団体で3位に輝いた。	
設立	1928年(昭和3年)
形態	女子校/普通科、共学/音楽科
生徒数(一年学年)	約280名
99年度入試実績	山形大28名、宮城教大3名、福島大2名など国公立大に59名の合格者を輩出。私立大は東北大学院大33名をはじめ、延べ204名が合格。

子習で
を実施

「卒業後の進路が、まだ決まらないんです」
導主事の鈴木雄一先生は、生徒から狙い通りの反応が返ってきたことで、確信を新たにしていた。「進路学習は生徒の目的意識を育てる」と。

山形北高校進路課
保科 悟 Hoshina Satoru
教職歴23年。本校に赴任して
1年目に第1学年の「コスマス
ブラン」を推進。日本史を担当。
「本校には明るくエネルギーの
ある生徒が多いです」

修で理学・工学・農学系 医療・保健・福祉・家政系、人文・国際系 教育系、芸術系など、興味の方向から7分野に分かれ、さらに将来なりたい職業ごとに4、5名の班を作る。一方、担任団は、それぞれ自分が詳しい分野のチーフターとして、その分野を1年間通して指導する。

「1年次はクラスが文理分けされていませんから、文系科目担当の担任が、理系志望の生徒に『地球科学を学びたいのですが、どこの大学に行けば学べますか』と聞かれても、的確なアドバイスができるないかも知れません。それよりは、その分野について深く知る教師に質問ができる態勢を整えたいと思って、クラス横断型のチーフター制を探つたんです」(鈴木先生)

「1年次の職業研究の一環として行つた職業人へのインタビュー」の着想は、『二十歳のころ』(新潮社)という本から

一環として行った職業人へのインタビューの着想は、『二十歳のこころ』(新潮社)という本から

山形北高校――変革のポイント

高校3年間を見据えた体系的な進路学習計画である「スマイル」を作成。生徒が自分の生

そのとき
教師はそして生徒はどう変わったか

春日部東高校

埼玉県立

進路だより、進路説明会

ざめ細かい情報の提示で 進路意識を高める

「進路だより」の担当者を誰にするか。それは進路指導主事の久保田清先生にとって一つの問題だった。春日部東高校の「進路だより」には伝統がある。それは内容のきめ細かさであり、発行回数の多さだった。1、2年次には年間に各20号ずつ、3年次に至っては50号以上も発行している。内容は、文理選択についてのレクチ

卒業前の3年生に行なった、進路に関するアンケート調査で、4分の3の生徒が「進路だよりが非常に役に立った」と答えたことも「進路だより」の効果の裏付けとなつた。事実、「進路だより」に力を入れた学年は進学率も上がっている。

「しかし、進路指導部の仕事として一番手間がかかるのも事実です。これまでの先生方が培つてこられた情報の蓄積に加えて、さらにその時々に合った情報を自分なりにセレクトして生徒に逐一伝えていくほしいのです。そのためには、発信源が分散しない方が望ましいと考え非常に負担は掛かりますが、基本的に1学年の1人の先生に専任で担当してもらっています」

「98年度、3年生の

「進路だより」を担当した大戸和孝先生は、久保田先生から「見込まれた」1人だ。大戸先生は年間発行回数80号といつ、同校の「進路だより」始まつて以来の新記録を達成した。

「前年に『進路だより』を担当されていた先生の仕事を傍らでつと見ていました。でも、どちらの大変かは見当が付いていました。でも、自分なりに、こつしたらもっと生徒は読みやすくなるというプランがあつたので引き受けたんです。発行回数が増えたのは模試結果をグラフ化するなどデジタル面に凝つたところ、情報が膨らんでしまつたんですよ(笑)。その年はグラス担任ではなく副担任だったので、比較的こちらに時間が割けましたしね」(大戸先生)

大戸先生は「進路だより」の担当になつてから時間が割けましたしね」(大戸先生)



ヤー、進路アンケートの統計結果、校外模試の詳細分析、オープンキャンパス情報、推薦入試情報など、学年ごと、学期ごとに必要な情報を、その都度フォローしていくものだ。

「本校の生徒は、リーダーシップを取つたり自分で進んで情報収集するようなタイプの子は少ないので、教師の言つことを聞く素直かしいほど時間に追われていたからだ。

「一時期は、毎日発行していましたから。これは、と思つ情報はすぐに生徒に流したいと思ふ。いつでも原稿の制作ができるように、個人的にノートパソコンを購入し、学校に常備した。教師共用のパソコンも職員室の隣に8台ほどあるが、それらは他の教師も成績処理や電子メールのやり取りなどで、休み時間ともなるといつも満席になる。それらが空くのを待つのがもどかしいほど時間に追われていたからだ。

「99年度の「進路だより」の一部。模試の結果は、前年度と比較したデータをグラフにして見やすくした。また、パソコンで制作することにより、効率的に作れるようになった

さがあるので特徴です」久保田先生は他校から赴任して3年が経つたが、この間に気が付いたのは、春日部東高校の生徒は「手を掛ければ掛けるほどよくなる」ということだ。特に「進路だより」に力を入れたのは、そこにある情報を頼りにし、配つたそばから丹念に読んでくれる生徒が多いからである。

久保田清 Kubota Kiyoshi
教職歴29年。'97年度より同校に赴任。
'94年度は第1学年の担任、及び
進路指導部を担当。日本中担当
'98年度には「進路だより」
年間80号発行という新記録を作った。



「ハと待つなし」なんです

3年次の「進路だより」の内容は大体次の通り。4月は進路室の利用方法についてレクチャー。

5月には教育実習生による受験体験談を特集する。教育実習生はほとんどが同校の卒業生なので、生徒も親近感を持ちやすく、この特集をきっかけに実習生に進路についての相談や質問に行く生徒も目に付くと言つ。6、7月には各大学からの最新情報をピックアップして流す。この年はセンター試験受験者用に、会場までの地図や持ち物チェックリストも「進路だより」でフォローした。

「他に、各模試の分析は、その都度出しています。また、入試の達人「オーナー」を設け、Q&A方式で受験に対する心構えや必要な準備についておいてほしい面接のマナーなども情報として

春日部東高校 http://www.higashisaitama.saitama.jp/
埼玉県立
創立23年目の新しい学校だが、生徒の個性を伸ばすことを、進学希望者は9割を越える生徒数の約2割を占める人文科は、「94年度に設置された文系科目に重点を置いた多様な科選択ができる。物理部・生物部は県研究会優秀賞を受賞。陸上部は全国大会・インターハイ連続20回出場など部活動も盛ん。

設立	1977年(昭和52年)
形態	共学/普通科、人文科
生徒数(一学年)	約400名
99年度入試実績	埼玉大4名、宇都宮大2名など国公立大に合計12名が合格。私立大は、東洋大50名、日本大32名、駒澤大24名など。

春日部東高校……変革のポイント

年間最大80号発行の「進路だより」

1、2年次は年間に各20号、3年次では50から80号ほど発行している「進路だより」。最新の進路関連行事を進路指導部年間行事計画に沿ってきめ細かく設定。

進路関係資料の共有化
進路関係の各種データについては、パソコンでじでも引き出すことができる。電子メールによじて活用。

3年間で29回の進路関連行事
進路説明会、進路講演会、進路ヒアリングなどの進路関連行事を進路指導部年間行事計画に沿ってきめ細かく設定。

進路関係資料の共有化
進路関係の各種データについては、パソコンでじでも引き出すことができる。電子メールによじて活用。

3年間で年間に各20号、3年次では50から80号ほど発行している「進路だより」。最新の進路情報や学習法を生徒に伝える情報発信ツールとして活用。

て生徒に提供します。過去の『進路だより』を基に、この時期に何を載せるかという確認をしますが、入試制度が変わったり、時期がズレたりということがあるので、同じような内容でもそのまま流用はできないんです。パワーがいる仕事ですよ」と話す大戸先生の横で、久保田先生が「我が家得意たり」といった風に頷く。

「大戸先生の熱意が伝わったのでしょうか。その学年は合格者が6%アップしたんですよ。本校の生徒は素直な分、きちんと進むべき方向と具体的な方法を示してやれば、それだけ伸びるんです」

生徒に対する

「至れり尽くせり」は、「進路だより」だけではない。同校のもつ一つの伝統が、3年間で29回を数える進路関連行事である。学年ごとに、進学や就職といった目的別に、進路LHR、進路説明会、進路講演会などが頻繁に開催される。

「進路だより」を個人レベルへの入試情報伝達ツールだとすると、これらの行事は学年全体の進路に対する意識を高め、進学意欲を高めさせるためにツールと位置付けてもよいだらう。例えば2年次では、年間10回以上、様々な行事を行っている(表参照)。特に3月には、その年大学に合格した3年生を招いての進路別懇談会を催し、受験への意識を高めている。98年度は28名の3年生を大学別、あるいは学部別に振り分け、2年生は各教室に20から40名が参加しての懇談会となつた。また、同じ3月にPTA

ス単位の進路LHRや個別指導で文理選択、科目選択、志望校決定などの大事な部分はフォローアップをしていきます。(久保田先生)

IJ2、3年で、

同校では校内LANが整備され、すべてのパソコンがネットワーク化した。生徒一人ひとりの成績がデータベースに入つており、成績評価システムもLANを使つていている。

「クラス担任、教科担任に対しては、生徒向けの情報とは別の進路関連情報を流しています。具体的には他校の情報や、本校生と他校生との成績がデータベースに入つており、成績評価システムもLANを使つていている。

98年度まで同校では1、2年生の保護者を対象に、パネルディスカッション形式による保護者会が行われていた。大学に入学した子を持つ保護者、卒業生(大学1年生)教師など多彩なパネラーで「受験、そして親と子」などをテーマに討議を行つた。受験直後の大学生や、保護者の体験談は、日頃なかなか子どもに聞けない本音の話も出て、今後、自分が子どもと向き合う際の貴重なアドバイスになったと保護者には非常に好評だった。

春日部東高校のその他の取り組み

保護者会

'98年度まで同校では1、2年生の保護者を対象に、パネルディスカッション形式による保護者会が行われていた。大学に入学した子を持つ保護者、卒業生(大学1年生)教師など多彩なパネラーで「受験、そして親と子」などをテーマに討議を行つた。受験直後の大学生や、保護者の体験談は、日頃なかなか子どもに聞けない本音の話も出て、今後、自分が子どもと向き合う際の貴重なアドバイスになったと保護者には非常に好評だった。

大学見学会

'99年度に、パネルディスカッションに代わる企画として行われたのが、保護者による大学見学会。バスをチャーターし、東京都内の大学を2校見学した。バスの中では、進路を考えるに当たっての進路指導担当教師からのレクチャーも行われ、同校の見学会は移動する間の時間をうまく使い、体験型で中身の濃い進路説明会となつた。

	1年次	2年次	3年次
4月	学習のしおり進路希望調査 進路適性検査(自己理解)	進路希望調査 進路適性検査	進路希望調査 進路LHR(進路の手引きの指導) 進路別説明会(文系、理系、短大、専門)
5月	進路LHR(進学について1) 進路LHR(進学について2)	進路LHR(進路の手引きの指導) 進路LHR(学部・学科研究)	国公立大説明会 卒業生との懇談会
6月	進路LHR(学部・学科研究)	進路説明会(科目選択と進路)	大学・短大夏休み直前説明会 大学・短大説明会(入試担当者による)
7月	進路LHR(自分の進路を考える) 進路講演会(卒業生)	進路講演会(卒業生)	ゼンターエントリーテスト実験説明会 推薦会議(指定校推薦入試) 指定校推薦決定者指導
9月	進路LHR(進路の手引きの指導)	進路希望調査	大学・短大夏休み直前説明会 大学・短大説明会(入試担当者による)
10月	進路LHR(私の進路を考える)	進路希望調査 進路説明会(進路別学習法)	入試動向説明会 推薦入試合格者指導
11月	進路説明会(専門学校説明会)	専門学校説明会	推薦入試説明会 出願先調査
12月	進路説明会(分野別)	進路別懇談会(大学・短大)	進路指導アンケート
1月	進路講演会(PTA協賛)	進路講演会(PTA協賛)	上記表には進路LHR・進路説明会・進路講演会以外の行事も含む
2月			
3月			

進路指導年間行事(99年度)

協賛の進路講演会を1年生と合同で開催。この講演会は「生き方にについて学ぶ」という主旨で主に大学の教授などに依頼している。

これが3年次になると、より頻繁に、また文

系、理系、短大、専門学校と、進路別に分けてより具体的で詳細になる。例えば、7月には夏

休み直前説明会を行い、進路別に夏休み中の勉強方法についてレクチャーする。また、同じく

7月に大学・短大の入試担当者による説明会も

ある。この説明会には同校の志望者が比較的多

い大学20校ほどの入試担当者が来校し、生徒は

いつでも活用できるようになっています。(久保

田先生)

「LANが整備されてから、クラス担任や教科担任との連絡が電子メールでできるようになり、データのやり取りなども飛躍的に便利になります。『進路だより』に載せてほしいデータも」

ANDを使って送つてもらいます。休み時間は共

有パソコンの奪い合いですよ(笑)(大戸先生)

ただし、パソコンの活用頻度は教師により差

があり、情報格差を生む恐れもある。すべての教師に情報が行き渡っているかを折に触れて確認するのも、進路指導部の大重要な仕事の一つだ。

「それは難しい問題です。生徒の自主性に任せたいとも思いますが、教師が引っ張ることも必要だと思います。近年、家庭での学習時間は驚くほど減っています。以前、3年生の夏になつてから『先生、センター試験ってマークシ

ー』なんですか?』と聞いてきた生徒もいました。教師が当たり前だとと思っている情報を生徒が知らないことがあるし、自分で調べる生徒が少ないのが現状なんです」と大戸先生は語る。

「けれど、これ以上『進路だより』も『進路関連行事』も増やすことは難しい。今は1人の先生に任せるのはなく、与える情報の質を

進路指導部全体でも十分に吟味し、その学年の二年生に合ったメニューを柔軟に構築していく

たいですね。大学を卒業した後のことまできちんと考えた進路選択ができるよう、最大限の

フォローをしていくつもりです」と久保田先生。

また、過去3年間に渡つて調査した進路に関するアンケート調査によると、「進路だより」の評価は連続して高いものの、進路講演会の評価は今一つ伸びていない。

「講演会の内容は、基本的に講師にお任せしていきますが、今後は学校側からきちんと会かいいろいろな意味で厳しいことを実感としてつかめていません。今後は生徒に、今のままでいいのか、これからどうするべきなのか、そこ

らえるきっかけになるよう、進路関連行事を考えていきたいと思っています」(久



職員室

「これらの説明会では『進路だより』とは別に詳しい資料を配付します。ただ、全体説明会だけではどうしても情報に漏れが出る恐れがあります。そこで、クラス担任の先生方に、クラス別に行つ。

試験の出願方法についてレクチャー。12月には入試動向説明会で、その年の入試動向と直前の

学習法についてのアドバイスを文系、理系、短